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UNA VIVIENDA Y 5,5 HECTÁREAS 
AFECTADAS POR INCENDIO FORESTAL 

03

EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA

DENUNCIAN DESTRUCCIÓN DE 
INVALUABLES PETROGLIFOS

Desde la comunidad indígena Kaikama Tatul Guayaquil dieron a conocer los destrozos y 
rayados del que han sido víctima varios de estos grabados rupestres ubicados en los cerros 
de la comuna. Por ello, hicieron un llamado a las autoridades a reforzar la protección de 
estos sitios, y a la población, a cuidar y a respetar estos entornos. 02
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Diaguitas denuncian vandalismo en 
cerros y petroglifos de Monte Patria

DAÑO A LUGARES SAGRADOS

Desde la comunidad indígena Kaikama Tatul Guayaquil 
lamentan que espacios que albergan una serie de petroglifos 
y símbolos espirituales, sean rayados o destrozados por 
visitantes inescrupulosos. Por ello, hacen un llamado a las 
autoridades a reforzar la protección de estos sitios, así como a 
la población, a cuidar y respetar el entorno. 

Tristeza, indignación y preocupación 
generan los rayados y destrozos a 
rocas en cerros de la comuna de 
Monte Patria, y así lo ha registrado 
el comunero diaguita Alexis Escobar 
Muñoz, quien es presidente de la 
comunidad indígena Kaikama Tatul 
Guayaquil.

“Hemos visto varios sitios vandaliza-
dos, especialmente en los cerros más 
conocidos, como el cerro Guayaquil o 
el cerro Huatulame, que está camino 
a Combarbalá. Este es un problema 
que tenemos hace rato, desde el año 
97 en adelante que hemos visto que 
aparecen estos rayones”, comenzó 
declarando.

Esta preocupación se acrecienta 
cuando muchas de las rocas vandali-
zadas cuentan con petroglifos de los 
ancestros, “en el cerro Huatulame, a 
la orilla de la carretera y al lado del 
cementerio, hay un montón de petro-
glifos que ni siquiera tienen un letrero, 
están picados y rayados”, sostuvo. 

VALOR ESPIRITUAL 
En este sentido, Alexis Escobar Muñoz 

comenta la especial importancia que 
tienen estos cerros para la comunidad 
diaguita de la zona, ya que son lugares 
considerados sagrados. 

“Justamente ahora, en el calendario 
andino, estamos celebrando el mes 
de la Pachamama, que es la madre 
tierra. Entonces nosotros vamos a 
ofrendar a estos lugares sagrados, 
a los que se les llama Guaca. Ahí es 
donde nosotros destacamos la im-
portancia de los cerros, de hecho, la 
definición de la misma nomenclatura 
diaguita viene de los cerros, enton-
ces para nosotros es especialmente 
importante destacarlos, porque han 
sido nuestro refugio por generaciones. 
Acá en Monte Patria tenemos cerros 
con gran riqueza arqueológica, como 
el propio cerro Guayaquil”, apuntó. 

FALTA DE PROTECCIÓN 
El dirigente indígena comenta que 

estos hechos se ven favorecidos ante 
la nula protección que tienen estos 
cerros, y en ese sentido, espera que 
las autoridades puedan tomar cartas 
en el asunto.

“En general, en la cuarta región el 
patrimonio no está protegido, si eso 
lo llevamos a la provincia del Limarí es 
mucho peor, porque son muy pocas las 
zonas declaradas oficialmente como 
monumento histórico. Entonces eso 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los cerros de Monte Patria, que atesoran la rica herencia cultural de los pueblos originarios, han sido, lamentablemente, víctimas del vanda-
lismo por parte de desconocidos. 

EL OVALLINO

indica que no hay lugares protegidos, 
al menos en las comunas de Monte 
Patria, Punitaqui y Combarbalá”, indicó.

De esta forma, hace un llamado 
a la población en general, para que 
cuiden estos entornos al visitarlos, 
“especialmente en este mes de la 
Pachamama, es fundamental entender 
los roles que juegan los elementos de 
la naturaleza en la identidad de las 
personas, porque estos cerros han 
sido refugio en diferentes épocas 
históricas, no solamente en la llegada 
del inca y del español, sino también 
con la llegada de las diferentes dic-
taduras, entonces estos cerros han 
sido muy importantes a lo largo de la 
historia, pero ahora están ahí infra-
valorados. El llamado es a reconocer 
la importancia de la naturaleza y de 
las generaciones que viven y se han 

mantenido aquí por generaciones”, 
concluyó. 

PROYECTO DE RESCATE
Desde la Delegación Presidencial 

del Limarí se han interiorizada en 
esta problemática, y desde ahí se han 
gestionado soluciones para algunos 
de los sitios en peligro. 

“Los petroglifos son un patrimonio 
arqueológico y cultural de gran im-
portancia para el pueblo diaguita y 
la identidad de nuestros valles, urge 
avanzar con la protección de los mis-
mos y urge llamar a la comunidad a 
su protección y cuidado. En el Sector 
de Piedras Bonitas, un lugar de gran 
riqueza patrimonial se desarrollará un 
proyecto de rescate y revitalización 
importante de un oratorio ancestral 

por parte de la comunidad y el servicio 
de patrimonio que contempla una 
inversión aproximada de 80 millones”, 
informó el delegado presidencial 
limarino, Galo Luna Penna. 

“HEMOS VISTO VARIOS 
SITIOS VANDALIZADOS, 
ESPECIALMENTE EN LOS 
CERROS MÁS CONOCIDOS, 
COMO EL CERRO GUAYAQUIL 
O EL CERRO HUATULAME, 
QUE ESTÁ CAMINO A 
COMBARBALÁ. ESTE ES UN 
PROBLEMA QUE TENEMOS 
HACE RATO, DESDE EL 
AÑO 97 EN ADELANTE 
QUE HEMOS VISTO 
QUE APARECEN ESTOS 
RAYONES”
ALEXIS ESCOBAR
COMUNIDAD DIAGUITA KAIKAMA TATUL 
GUAYAQUIL 
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Una vivienda y 5,5 hectáreas afectadas 
por incendio en la comuna de Monte Patria

PASADAS LAS 19:00 HORAS LOGRÓ SER CONTROLADO EL SINIESTRO 

Bomberos de El Palqui trabajaron en el lugar, pero fue necesario el apoyo de otras comunas. Pasadas las 13:00 horas se encendieron las alarmas por un incendio en Lomitas 
de Carén. 

EL OVALLINOEL OVALLINO

En la tarde de este jueves se 
inició un incendio forestal en 
el sector de Lomitas de Carén, 
dejando como consecuencia 
4 hectáreas de matorrales 
quemados y 1,5 hectáreas de 
árboles. Además, las llamas 
devoraron una vivienda por 
completo, pese a lo cual, no 
hubo pérdidas humanas que 
lamentar. 

A las 13:15 hrs de este jueves 3 de 
agosto se encendieron las alarmas 
en la comuna de Monte Patria, por 
el inicio de un incendio forestal en el 
sector de Lomitas de Carén. 

Las llamas avanzaron rápidamente, 
y hasta el cierre de esta edición se re-
gistraban 5,5 hectáreas de vegetación 
afectadas (4 hectáreas de matorrales 
y 1,5 hectáreas de árboles).

No obstante, también se vio afec-
tada una vivienda del sector, la que 
fue consumida completamente por 
las llamas. Afortunadamente no se 
registraron pérdidas humanas, pero 
sí una persona damnificada, quien 
tuvo que recibir el apoyo de su círculo 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 

Una vivienda tuvo pérdida total por las voraces llamas del incendio. EL OVALLINO

familiar. 
“Lamentablemente estamos otra 

vez con un incendio en nuestra co-
muna. Hace algunos días tuvimos un 
incendio en este mismo río, en la zona 
alta, y otra vez por acción o inacción 
humana estamos con un incendio”, 
indicó durante la tarde el alcalde de 
Monte Patria, Cristian Herrera Peña.

Hasta el lugar concurrieron bomberos 
de El Palqui, pero por las circunstancias 
fue necesario el apoyo de voluntarios 
de otras comunas. De igual forma 
trabajaron técnicos de la CONAF. 

ALERTA AMARILLA

En medio del incendio, el alcalde 
montepatrino gestionó la concurrencia 
de un helicóptero contra incendios, 
aunque finalmente no fue necesaria 
su intervención.

“Esta semana tuvimos alertas por 
altas temperaturas generando las 
condiciones propicias para incendios 
forestales. En el caso del incendio de-
nominado Lomitas de Carén, activó una 
alerta roja declarada por SENAPRED, 
que permitió gestionar apoyo aéreo, 

pero que no fue requerido, producto 
del trabajo de Bomberos que logró 
encauzar el incendio. Esto nos hace 
un llamado a poner especial atención 
al cambio climático y los riesgos que 
genera para nuestra Provincia, espe-
cialmente en el caso de los incendios 
forestales que cada vez se desarrollan 
más fuera de la temporada normal, 
hemos conversado con el Alcalde de 
la comuna y SEREMI de Agricultura 
para tomar las medidas respectivas 
en ese sentido”, declaró al respecto 
el Delegado Presidencial del Limarí, 
Galo Luna Penna. 

Pasadas las 19:00 hrs de este jue-
ves se informó que el incendio logró 
ser controlado, aunque las llamas se 
mantenían encendidas. 

De este modo, se bajó la alerta roja 
decretada en un principio, y en su 
lugar se estableció alerta amarilla. 

A TOMAR RESGUARDOS 
Si bien el incendio logró ser contro-

lado, se mantenía presente durante la 
noche, y es así que el alcalde Cristian 
Herrera hizo un llamado a los habitantes 
del lugar y a la población en general. 

“Le hacemos un llamado a la co-
munidad del sector para que estén 
atentos, porque la variación del viento 
puede hacer que esto siga avanzando. 
Tomen todos los resguardos, y si ven 
que el fuego se acerca puedan evacuar 
inmediatamente. A la población le 
pedimos que no venga para acá, esto 
no es un tema turístico, y tenemos 
cerrados los accesos”, concluyó la 
autoridad comunal.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

El próximo 16 de agosto se abrirá sistema de 
solicitud para licencias de conducir en Ovalle

LICENCIAS QUE VENCIERON EN 2020 Y 2021 DEBEN SER RENOVADAS ESTE AÑO

El sistema permitirá hacer una reserva de 27 cupos diarios. CEDIDA

La Dirección de Tránsito informó que se hará la apertura 
de este proceso, para que las personas que necesiten su 
primera licencia o tengan que renovarla durante este año 
puedan hacer la solicitud de forma online, a través de www.
municipalidaddeovalle.cl 

Un nuevo proceso abrirá la Dirección 
de Tránsito Municipal, para nuevas 
licencias y renovación de este docu-
mento obligatorio para los conductores 
locales. El próximo 16 de agosto se 
realizará la apertura de la solicitud 
web, con la idea de entregarles faci-
lidades a los automovilistas y evitar 
aglomeraciones. Se hará la reserva 
de 27 cupos diarios, con un total de 
600 como máximo, los cuales se 
distribuirán en los meses de agosto 

y septiembre. 
Las personas que ingresen al nuevo 

sistema, a través de www.municipa-
lidadovalle.cl tendrán que ingresar el 
rut, indicar el trámite a realizar y hacer 
efectivo el pago online. Este periodo 
es para realizar trámites de primera 
licencia, cambio de clase, renovación 
y agregar una nueva clase, aunque 
“se pondrá foco para las licencias 
que están con prórroga y deben ser 
controladas en el año 2023, que 
tienen fecha de vencimiento de los 
años 2020 y 2021” indicó el director 

de Tránsito Municipal, David Farías. 
Cabe destacar, que las licencias 

que vencen en el año 2023 están 
con prórroga hasta el año 2024 y 
los del año 2024 con prórroga para 
el año 2025. “Nuestro propósito es 
potenciar el sistema de atención y 
ampliar la cobertura que tenemos 
actualmente, todo apuntado a que 

los usuarios locales tengan mayores 
facilidades para realizar sus trámi-
tes” sostuvo el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas. 

Es muy importante indicar que las 
licencias de conducir que vencieron 
los años 2020 y 2021 tienen que ser 
renovadas obligatoriamente durante 
el 2023.

Ovalle
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Gobierno Regional entrega $742 millones para que las 
comunas del Limarí mejoren sus calles y veredas

CUATRO COMUNAS FIRMARON EL CONVENIO 

Los alcaldes del Limarí se reunieron con la gobernadora Krist Naranjo y consejeros regionales 
por la provincia para el lanzamiento del programa. 

CEDIDA

Los recursos corresponden al nuevo Programa de 
Conservación de Pavimentos Urbanos. 

En la Plaza de Armas de la ciudad 
de Ovalle, se llevó a cabo la cere-
monia oficial para el lanzamiento 
del Programa de Conservación de 
Pavimentos Urbanos en la provincia 
del Limarí. Esta iniciativa, impulsada 
por el Gobierno Regional, destina re-
cursos directos por un monto superior 
a $2.430 millones a 14 comunas de 
la región.

En esta oportunidad, firmaron un 
convenio los alcaldes de las comunas 
de Ovalle, Combarbalá, Monte Patria 
y Punitaqui, municipalidades que 
recibieron más de $742 millones en 
total, para reparar hoyos o “eventos” 
que existen en la ciudad, lo que ayu-
dará a atender una necesidad urgente 
que solicitaba la comunidad.

Así lo destacó la gobernadora regio-
nal, Krist Naranjo, “como Gobierno 
Regional hoy día tenemos la opción 
de ejecutar y no dudamos en poder 
invertir directamente en nuestros mu-
nicipios de la región. Es un programa 
inédito a nivel nacional, que tiene un 
valor especial para cada una de las 
comunas, porque sabemos que existía 
una brecha en poder cubrir baches 
que afectan a muchas personas de 
distintas localidades”.

En la comuna de Ovalle, se asigna-
rán más de $200 millones para 138 
eventos de reparación, que incluirán 
tanto calzadas como veredas. En 
total, se intervendrán 1.616 metros 
cuadrados de calzada y 523 metros 
cuadrados de vereda.

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, 
señaló que “sabemos que poder man-
tener el estado de los caminos urbanos 
es sumamente relevante, entendiendo 
las dificultades muchas veces que 
dice relación con el presupuesto, con 
los recursos que significa y hoy día 
una transferencia directa nos facilita 
a nosotros como municipalidades el 
poder invertir, planificar y desarrollar 
mejoras significativas en cada uno 
de los territorios”.

De esta manera, mediante estas 
acciones de conservación, se logrará 
mantener y restituir la capacidad 
operativa de los servicios e infra-
estructuras, contribuyendo así al 
desarrollo y bienestar de la comunidad 
en general.

Lo que fue valorado por el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera, 
comuna que recibirá $229 millones. 
“Este es un programa que nunca an-

tes había recaído en los municipios, 
siempre era Serviu el que ejecutaba, 
y los reclamos por los hoyos o por los 
eventos en las calles vienen hacia los 
municipios, son nuestros vecinos los 
que nos reclaman a nosotros y hoy día 
ya tenemos por fin los recursos para 
poder responder a nuestros vecinos, 
para poder arreglar nuestras calles 
y nuestras veredas”.

Por su parte, el  alcalde de 
Combarbalá, Pedro Castillo, señaló 
que este plan en la comuna, donde 
se invertirán más de $196 millo-
nes, “permite restaurar nuestros 
pavimentos urbanos que están muy 
dañados por el paso del tiempo, hay 
que recordar que nuestra provincia 
se vio afectada por un terremoto que 
dañó de manera muy significativa 
nuestras calles y veredas. Valoramos 
estos recursos que no solamente 
son reparaciones y mejor condición 
de vida, sino que también empleo y 
actividad económica para nuestras 
comunas”.

Para el alcalde de Punitaqui, Carlos 
Araya, en su comuna que recibirá más 
de $116 millones, “esta es una acción 
más que clara e importante para co-
munas como la nuestra, una comuna 
pequeña con pocos profesionales 
que muchas veces no tenemos los 
tiempos para poder postular a algún 
tipo de pavimentos y hoy día, gracias 
a esta acción que hace el Gobierno 
Regional, se agradece porque segui-
mos dando dignidad al mundo rural 
que también es parte importante de 
la región de Coquimbo”.

Por último, el consejero regional, 
Wladimir Pleticosic, presidente de la 
comisión de Ordenamiento Territorial, 
Planificación e Infraestructura, agregó 
que “decir también que es muy im-
portante esta inyección de recursos 
porque no lo estamos pasando bien en 
términos económicos y que el Gobierno 
Regional inyecte directamente a los 
municipios esta cantidad de dinero 
por supuesto que va a venir a ayudar 
a las economías locales, a dar más 
empleo y más oportunidades”.

La iniciativa se focalizará en repa-
raciones de emergencia en tramos 
de calzadas o aceras que requieran 
intervenciones menores o igual a 20 
metros cuadrados. Se entenderá por 
iniciativas de conservación a todas 
aquellas acciones dirigidas a mantener 
o restituir la capacidad operativa de 
un servicio o infraestructura existente.

Ovalle
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Gobierno reafirma compromiso de 
construir dos desaladoras en la región

CONSTRUCCIÓN COMENZARÍA EN 2025

La Comisión de Obras Públicas del Senado contó con la 
titular de la cartera, Jessica López, oportunidad en la que 
se abordaron diferentes proyectos de inversión que hay en 
carpeta, como las desaladoras, el bypass, el tranvía y los 
buses eléctricos. Del encuentro, autoridades realizaron un 
positivo balance.

Este jueves, en el salón Gabriel 
González Videla del gobierno regional, 
sesionó la Comisión de Obras Públicas 
del Senado, que estuvo integrada por 
los parlamentarios Sergio Gahona, 
Matías Walker y Daniel Núñez. 

En la actividad también participó la 
ministra de Obras Públicas, Jessica 
López, junto con los directores de los 
distintos servicios que componen esta 
repartición del Estado.

Durante su presentación, la titular de 
la cartera afirmó que “en el Ministerio 
de Obras Públicas está radicada la 
responsabilidad de entregar seguridad 
hídrica para nuestro país, lo que es 
desafiante dada nuestra geografía”.

“Respecto a esta región, hace tiempo 
ya que estamos viendo una menor 
disponibilidad de agua y se ha ido 
apretando la brecha, por lo tanto nos 

parece que ya tenemos que tomar 
decisiones sobre esto y es nuestra 
intención hacerlo”, sostuvo.

En esa línea, López recalcó que 
“tenemos una historia donde la em-
presa sanitaria había contraído la 
obligación, en su plan de desarrollo, 
de construir una planta desaladora. 
Eso no ha avanzado de la manera que 
nosotros hubiéramos querido, pero 
en el camino surgió la necesidad de 

tener una planta de múltiples usos, no 
sólo para asegurar el abastecimiento 
de las ciudades, sino también para 
los más de 200 APR que hay en la 
región y que abastecen a 160 mil 
personas”.

Ante tal realidad, la ministra afirmó  
que “nos parece que lo más apropiado 
es hacer una desaladora multipropó-
sito, que es más grande y nos permite 
aprovechar algunas economías de 

escala, por lo que deberíamos tener 
un precio más bajo”. 

“Llegó el minuto de hacer una de-
saladora en la Región de Coquimbo 
y nosotros queremos resolver eso 
a la brevedad, y, además, buscar 
otras fuentes de agua, y para eso, la 
empresa sanitaria nos ha compro-
metido el proyecto de tratamiento 
de aguas servidas, ya que en nuestro 
país todavía quedan cerca de 30 
emisarios submarinos. Pero en una 
situación de escasez hídrica como 
la que sufrimos, debemos avanzar 
en esta línea” agregó. 

“Hay que aclarar que de lo que es-
tamos hablando son todas infraes-
tructuras públicas ya sea que lo haga 
Aguas del Valle o por concesiones, y 
para esto es bueno que dependa del 
Estado para así, tener más manejo” 
puntualizó.

Por su parte, el senador Sergio 

FRANCO RIVEROS B. 
La Serena

OPORTUNIDAD PARA PYMES REGIONALES

ProChile capacitará sobre tendencias de
 los mercados internacionales en turismo 
rural e innovación alimentaria 

Durante agosto, se ha programado una nutrida agenda de 
capacitaciones para emprendedores y empresarios que 
apuestan por internacionalizar sus negocios. Las jornadas 
de aprendizaje se enmarcan en el Programa de Capacita-
ción Internacional para Zonas Rezagadas que desarrolla 
ProChile, el cual no sólo ha permitido que emprendedores 
regionales viajen fuera del país para conocer experiencias 
de otros mercados del mundo, sino que también posibilita 
traer a la región a expertos internacionales para asesorar 
sobre estrategias de negocios, tendencias y requisitos en el 
comercio exterior. 
La directora regional de ProChile, Paola Vásquez, explica 
que “como parte de los desafíos permanentes que tiene 
nuestro programa de capacitación internacional para zonas 
rezagadas siempre vamos a estar buscando otorgar más 
oportunidades a emprendedores y empresarios entregán-
doles antecedentes de primera fuente para entender el 
comercio internacional, de manera tal de aumentar sus 
posibilidades de llegar a diversos mercados del mundo”. 

CAPACITACIONES PARA ABRIRSE AL MUNDO:

El lunes 7 de agosto en Monte Patria se realizará el 
Seminario “Desarrollo de la oferta exportable en el turismo 
rural y patrimonial”. En esta instancia, expertas en turismo 
de Colombia y Guatemala entregarán orientaciones sobre 
cómo promocionar internacionalmente a la región ponien-
do en valor los productos y servicios que son apetecidos 
por los extranjeros. 

Este seminario viene asociado a talleres prácticos con las 
mismas expositoras en las 4 comunas de zonas rezagadas 
para profundizar en estrategias de promoción. (8,9,10 y 11 
de agosto).
Posteriormente, el lunes 28 de agosto en Ovalle se realiza-
rá el Taller “Innovación alimentaria: Tendencias de los 
mercados internacionales” (10:30 horas en la Delegación 
Presidencial Provincial de Limarí). En esta jornada, un 
experto en innovación alimentaria de España asesorará 
sobre el desarrollo de alimentos exportables con mayor 
valor agregado. 
Este taller viene acompañado de mesas de trabajo donde 
se podrán analizar las ofertas. Los encuentros serán los días 
28, 29, 30 y 31 de agosto en Monte Patria, Punitaqui, 
Combarbalá y Canela respectivamente. En Monte Patria el 
inicio del taller será a las 15:30 horas y en las otras comunas 
el comienzo será a las 10:30 horas. 
En estas capacitaciones pueden sumarse empresarios de 
otras comunas de la región. Para participar, los enlaces de 
inscripción están disponibles en las redes sociales de 
@prochilecoquimbo y en la sección noticias del sitio web 
www.prochile.gob.cl 
Desde el Gobierno Regional destacan que mediante el 
Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) se está 
apoyando a empresas del territorio rezagado en el desafío 
de internacionalizarse, porque varios productos y servicios 
de la región tienen las condiciones para ser exportados en 
el futuro, por lo que estas instancias de aprendizaje son 
valiosas para que las empresas fortalezcan todo lo que 
requieren para ser conocidos fuera de Chile.  

Las jornadas formativas son parte del Programa de Capacitación Internacional para 
Zonas Rezagadas de la Región de Coquimbo, financiado por el Gobierno Regional, con 
el objetivo de guiar a las empresas en el desafío exportador. 

Desarrollo de oferta exportable
en el turismo rural y patrimonial

S E M I N A R I O  P R E S E N C I A L :

8 AGOSTO / 10:00 HRS MONTE PATRIA - 
    Centro Cultural

9 AGOSTO / 10:00 HRS PUNITAQUI -  
    Camping Ayenhue

10 AGOSTO / 10:00 HRS COMBARBALÁ - UCAM 
    (Unión Comunal Adulto Mayor)

11 AGOSTO / 10:00 HRS CANELA -  
    Salón Cultural

T A L L E R E S  P R Á C T I C O S

ÁNGELA MURILLO
Consultora en ecoturismo

COLOMBIA

NANCY MEJÍA
Directora Cámara de Turismo

GUATEMALA

Lunes 07 de agosto    I    14:00 hrs

Centro Cultural Monte Patria
salon auditorio

Expositoras invitadas
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EXTRACTO

AVISO  Rol  V-135-2022,  Primer  Juzgado  de  Ovalle,  por 
resoluciones  de  3  y  19  de  julio  de  2023,  se  concedió 
posesión  efectiva  de  la  herencia  testamentaria  que quedo    
al    fallecimiento    de    INES    ESTELA    ROJAS VALDIVIA,    
a    sus    herederos,    CARMEN    BEATRIZ HENRIQUEZ    
ROJAS    y    JUAN    CARLOS    HENRIQUEZ ROJAS.-

Secretario

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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PROPIEDADES

VENTAS TERRENOS

Vendo terreno sector Las Ñipas 
Parcela 29, 42 hectáreas aprox. 
Papeles al día, derecho agua, 
derecho contribuciones en 
comunidad, y otras reservas, 
tratar 941449088

Gahona, presidente de la comisión, 
comentó que “si no resolvemos la 
situación de la crisis hídrica de la 
región, de nada sirve el bypass o el 
tranvía. Por lo tanto, el agua tiene 
que ser la prioridad máxima. Desde 
esa perspectiva, tengo conocimiento 
que hay estudios para un proyecto con 
dos plantas desaladoras, que tienen 
declaración de Interés Público”.

En efecto, en la instancia, también 
participó el director de Concesiones del 
MOP, Juan Manuel Sánchez, quien dio 
más detalles respecto a estas obras. 
“El proyecto contempla dos plantas, 
una en la cuenca del río Elqui y otra 
en Limarí, en el sector de Talinay”. 

Así, la planta de Elqui contempla 
una producción de 1.700 litros por 
segundo, e implica una inversión de 
424 millones de dólares. Respecto 
a la segunda planta a construirse en 
Limarí, se proyecta que produzca hasta 
1.200 litros de agua por segundo, 

y contempla una inversión de 515 
millones de dólares.

“TAREA PARA LA CASA”
Tras la sesión, y a modo de balance, 

la ministra Jessica López, afirmó va-
lorar una iniciativa como la realizada 
este jueves, pues en esta reunión “se 
tocan una gran diversidad de temas 
y proyectos que impactan mucho a 
las regiones y a las personas, y por 
tanto, venir al mismo lugar de los 
hechos a conversar sobre esta car-
tera de proyectos y escuchar a los 
parlamentarios y a las autoridades, y 
también a representantes de diversos 
órganos sociales, es muy valioso y 
estimulante”. 

“La parte compleja”, puntualizó 
eso sí, “es que la lista de pedidos 
y soluciones es bastante grande, e 
involucra inversiones importantes. 
Hay temas bien cruciales que he-

mos estado conversando. Uno es la 
circunvalación, que, hasta ahora, la 
habíamos llamado como bypass, que 
bordea las ciudades de Coquimbo y La 
Serena, como una opción alternativa 
a la Ruta 5 para reforzar la movilidad 
interior de la región” sostuvo. 

En esa línea, el senador Sergio 
Gahona, señaló que “este es un 
ejemplo de descentralización de 
la actividad legislativa, en donde 
no sólo se hacen leyes sino que se 
gestiona, se colabora, se ayuda, y 
todos sabemos de la preocupación 
de los parlamentarios que recorren 
cada uno de los rincones del territorio 
para darle respuesta a la ciudadanía”. 

“Escuchamos a gran parte de nues-
tros alcaldes, consejeros regionales, 
también miembros de la sociedad civil 
y los gremios de distintos sectores 
productivos y, creemos que el MOP, 
que en pleno ha venido a conversar, 
es un ejemplo que hay que seguir. 

Ojalá otras comisiones que tengan 
relación con el desarrollo de la región 
puedan hacer lo mismo”, dijo.

El senador Daniel Núñez, agradeció 
por su parte, la oportunidad de haber 
realizado la comisión en la región, 
comentando que “estamos pensando 
y soñando la ciudad del siglo XXI, 
como bien se dijo, que está formada 
por dos comunas y que requieren una 
inversión pública muy importante 
para mejorar su calidad de vida. 
Cuando se abre la posibilidad de un 
bypass se está hablando de sacar la 
carretera con la carga de camiones 
de los centros urbanos, y convertir 
la actual Ruta 5, obviamente con 
inversión pública, en un espacio de 
calidad para el desarrollo”.

Nuñez recalcó además que “esta 
región necesita hoy día, no mañana, 
que el gobierno tome la decisión de 
construir una planta desaladora, para 
que, de aquí a unos años, nos dé 
seguridad hídrica y que nos permita 
alimentar las actividades productivas, 
pues el impacto de la sequía es muy 
duro y esto se va a agudizar en los 
próximos años”. 

Para el senador Matías Walker, 
en tanto, “hay temas que vienen 
desde hace mucho tiempo, pero hay 
compromisos con fechas concretas”.

“La gran noticia a mi juicio es que 
vamos a tener dos plantas desala-
doras multipropósito bajo el sistema 
de concesiones, y estas no sólo van 
a permitir el abastecimiento del agua 
potable rural y urbano, sino también 
productivo, que va servir a la agri-
cultura o a la minería”, puntualizó. 

Walker explicó que “esto tiene una 
fecha concreta, que es el año 2025, 
lo que es una tremenda noticia por-
que es la principal preocupación de 
nuestra región. Algunos discutían 
si se podían hacer o no, pero hoy la 
tecnología es amigable y se deben 
llevar a cabo, ya que no tenemos 
otra alternativa junto con seguir 
construyendo embalses”.

Ayer sesionó la Comisión de Obras Públicas del Senado en el Gobierno Regional, instancia que sirvió para actualizar el estado de una serie de 
proyectos.

LAUTARO CARMONA
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Tenis de Mesa ya tiene representantes para la 
final nacional de los Juegos Deportivos Escolares

LIMARÍ ACAPARA LOS PODIOS

En el Polideportivo Municipal de Tierras Blancas, en Coquimbo, 
se realizó la final regional del Tenis de Mesa, de los Juegos 
Deportivos Escolares 2023, organizados por la Dirección 
Regional del Instituto Nacional de Deportes. 

De Ovalle y Punitaqui serán los 
representantes regionales, a la Final 
Nacional de los Juegos Deportivos 
Escolares, a realizarse en la Región de 
Biobío, la primera quincena del mes 
de septiembre próximo, de acuerdo 
al resultado del torneo y a las bases 
de los juegos.

Así, la representación regional Sub-
14 damas para la final nacional, quedó 
formada por  Antonella Araya, del Liceo 
Alberto Gallardo Lorca de Punitaqui 
y Matilda Campos, de la Escuela 
Heberto Velásquez de Huamalata, 
comuna de Ovalle, mientras que en 
varones, el seleccionado regional 
estará formado por Sergio Solís y 
Fernando García, ambos del Colegio 
Santa María de Ovalle, quienes ocu-
paron los dos primeros lugares de las 
competencias Sub -14 del torneo.

Cabe destacar que en esta com-
petencia de tenis de mesa regional, 
participaron cerca de 70 escolares, 
damas y varones, de las comunas 
de Los Vilos, Vicuña, Ovalle, Illapel, 
Salamanca, Andacollo, Canela, 
Monte Patria, Punitaqui, Combarbalá, 
Coquimbo y La Serena.

TABLA GENERAL
En damas Sub-14, el primer lugar 

fue para Antonella Araya (Punitaqui), 
el segundo lugar fue para Matilda 
Campos (Ovalle) el tercer puesto fue 
para Libni Paez (Illapel) y Antonia 
Castillo (Punitaqui). 

En varones Sub-14 en tanto, el pri-
mer lugar fue para Fernando García 
(Ovalle), mientras que en el segundo 
lugar se ubicó Sergio Solís (Ovalle), y 
en tercer lugar los deportistas Victor 
Olivares (Combarbalá) y Cristopher 
Barrera (Canela). 

En la categoría damas Sub-18 en 
tanto, el primer lugar fue para Ámbar 
Araya (Ovalle), mientras que en el 
segundo lugar se ubicó Francisca 
Maturana (Ovalle) y el tercer lugar lo 
ocuparon Martina Bravo (La Serena) 
y Nevenka Cabrera (Coquimbo). Por 
su parte, en varones Sub -18, el pri-
mer lugar fue para Benjamín Godoy 
(Combarbalá), el segundo puesto fue 
para el tenimesista de Illapel Jean 
Márquez y el tercer lugar fue para  
Leonardo García (Ovalle) y Marcos 
Ortiz (Ovalle).

Desde el punto de vista técnico, el 
torneo llenó las expectativas de los 
organizadores, tanto por el número 
de participantes, como el nivel de 
juego exhibido por los tenimesistas, 
pues, en la llave de semifinales de 

Ovalle

La provincia del Limarí se llevó todos los galardones en la final regional del tenis de mesa. EL OVALLINO

varones se debieron enfrentar, dos de 
los buenos exponentes de la comuna 
de Ovalle, Sergio Solís y Fernando 
García,   quienes con un buen tenis 
de mesa, debieron extender su par-
tida hasta el quinto set, venciendo 
García, por un estrecho margen.

Al concluir el encuentro, el joven 
deportista señaló que “fue una final 
difícil, porque tuve que enfrentar-
me con mi compañero, que hemos 
compartido siempre. Lo que viene 
ahora, es seguir entrenando, porque 
se viene el nacional y retomaremos 
nuestro trabajo. Entrenamos los 
martes, viernes y sábado, junto al 
profesor Juan Pablo Segovia del 
Colegio Santa María”, señaló el es-
pigado tenimesista.

Para el seremi del Deporte Fernando 
Medina Vergara, en tanto, “esta 
competencia reviste una vital im-
portancia. Lo muestran los altos 
niveles de participación de todas 
las comunas de la región, no tan 
sólo en el tenis de mesa, sino que 
en todas las disciplinas deportivas, 
pues en esta instancia se reúnen 
los mejores exponentes escolares 

de diversas disciplinas de la región, 
y la alta participación nos pone 
contentos, sobre todo este año, 
que es un momento de mucha im-
portancia para el deporte nacional. 
Estamos ad portas de la compe-
tencia más importante de nuestra 
historia, los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos, y, una vez 
finalizados éstos, seremos sede de 
los Sudamericanos Escolares. Sin 
lugar a dudas, este es un año de 
importancia histórica para el deporte 
chileno”, aseguró la autoridad.

Respecto a los Juegos Deportivos 
Escolares, la competencia continua  
en este mes de agosto, concreta-
mente, este sábado 5, con la final 
regional  de natación, en la piscina 
temperada del Cendyr La Serena.

Cabe destacar que todos los pri-
meros lugares de esta competencia, 
forman parte del seleccionado re-
gional, que con un número superior 
a los 180  integrantes, formarán la 
delegación regional que competirá la 
primera quincena de septiembre, en 
la Región de Biobío, en la definición 
nacional.

ESTA COMPETENCIA 
REVISTE UNA VITAL 
IMPORTANCIA, LO 
MUESTRAN  LOS ALTOS 
NIVELES DE PARTICIPACIÓN 
DE TODAS LAS COMUNAS 
DE LA REGIÓN, NO TAN 
SOLO EN EL TENIS DE 
MESA, SINO QUE EN 
TODAS LAS DISCIPLINAS 
DEPORTIVAS”
FERNANDO MEDINA VERGARA
SEREMI DEL DEPORTE


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

